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令和元年度 築高検定 解答解説

《 現築館高校問題 第１問～第1５問 》

第１問 旧築館高校と築館女子高校が統合され新生築館高校として今年で何
年になるでしょうでょうか。

解答 ② １５年
＊平成 17年度に統合し、今年度で 15年目になります。

第２問 今年（平成３１年）度の築館高校対古川高校定期戦は通算何回目に
なるでしょうか。

解答 ① ６０回
＊昭和 31（1956）年にはじまり、昭和 39・42・43・50 年度の 4 回の
中止がありましたが平成 31（2019）年度で 60回を数えます。

第３問 平成３１年ＮＨＫ大河ドラマ「いだてん」の脚本家は誰ですか。

解答 ③ 宮藤官九郎

第４問 旧築高ＯＢである「いだてん」の脚本家が書いた旧築高をモデルにし
た小説の題名は何ですか。

解答 ① 『きみは白鳥の死体を踏んだことがあるか(下駄で)
＊著者の代表作です。図書館に「宮藤官九郎」さんコーナーがありま
す。当時の先輩は懐かしさ感じると思います。

第５問 築館高校の玄関には，画家の菊地義彦氏（旧築高１回生）の絵が２作
あります。その画題のタイトルの正しい組み合わせはどれでしょう。

解答 ③「心の鹿踊り」「１００周年」
＊絵の下に銘板が掲げてあります。よく見てください。
大変スケールの大きい作品で圧倒されます。旧築高の校舎が懐かし
いですね。

第６問 北校舎東階段の２階踊り場に掲げられている「臥薪嘗胆」の書はＯＢ
の書家鈴木一敬氏がお書きになりました。その作品の書体は何ですか。

解答 ③ 篆書体
＊今年８月の同窓会総会で『明日の君へ』の歌詞を書いた素晴らしい
作品をいただきました。北校舎南校舎をつなぐ２階通路に掲げてあ
ります。

第７問 南校舎と北校舎をつなぐ３階の通路にいくつベンチがあるでしょう
か。

解答 ② ２つ
＊ L字型のベンチが２つあります。確認しましょう。

第８問 今夏の全国高校総体（インターハイ）陸上競技で本校２年鵜澤飛羽選
手が２冠を達成しました。種目の正しい組み合わせはどれでしょうか。

解答 ③１００Ｍと２００Ｍ
＊２種目ともあのサニブラウンに迫るタイムでした。
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第９問 陸上競技部顧問の石川雄二先生は当時宮城県高校記録を持つ名選手で
した。さて，その種目とは何でしょうか。

解答 ③ ４００Ｍハードル
＊さすらいのハードラーなんですよ。

第10問 開校記念日を１０月２１日と制定した理由は何でしょうか。

解答 ② 開校記念式典が行われた日だから

第11問 校歌１番の歌詞にある「すぎのほに」とはどういうさまを言うのか。

解答 ② 目につきやすい杉
＊築高生にはいろんな分野で目立った活躍が期待されています。

第12問 校歌の２番の歌詞で「学びの道を いざ○○まん」の○に入る文字は
次のどれでしょうか。

解答 ① 勤し
＊「勤しむ」の意味は「熱心につとめ励む。精を出す。」

第13問 築館高校といえばボランティア部。昨年度「高校生ボランティア・ア
ワード２０１８」で特別賞「国境なき医師団賞」を受賞しました。そ
の「国境なき医師団」が１９９９年に受賞したのは何でしょうか。

解答 ② ノーベル平和賞

第14問 凱歌の歌詞にある「臥薪嘗胆」は『史記』に納められている故事成語
である。その意味はどれでしょうか。

解答 ① 目的を遂げるために苦心し、努力を重ねること。
＊「臥薪嘗胆」来年は定期戦の雪辱を果たそう。

第15問 校章全体は何をイメージして表現されているでしょうか。

解答 ① 天に向かって駆け上がる天馬
＊大丈夫ですよね。全員正解！！

《 旧築館高校問題 第16問～第35問 》

第16問 本校第２回卒業生の詩人白鳥省吾先生は
「生まれ故郷の栗駒山は ふじの耶まよ里 ○○○○○」
と歌われました。○に入る言葉は何でしょうか。

解答 ① なつかしや
＊故郷への強い思いが伝わってきます。

第17問 築館高校（男子校）の生徒会誌の名称は何でしょうか。

解答 ①剛
＊男子校としての強い意志が感じられます。

第18問 新校舎建築に伴う解体校舎の用材を活用し、昭和４３年、栗駒山中腹に
修練道場が建築されました。その建物の名称は何でしょうか。

解答 ③栗峰山荘
＊栗峰（りっぽう）山荘に合宿し、栗駒登山をしていました。
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第19問 昭和３５年５月に起きた自然災害に音楽部は義援金活動をし、町長より
感謝状をいただきました。その自然災害は何でしょうか。

解答 ②チリ地震津波
＊６ｍを超える津波が押し寄せ、大きな被害をもたらしました。

第20問 「ラーメン つけ麺 僕イケメン」で有名な狩野英孝さんは、栗駒出身
の卒業生ですが、時々実家に帰り、手伝っている家業は何でしょうか。

解答 ①神主さん
＊栗駒の「櫻田山神社」です。年末年始はご兄弟で神主されてるそう
です。

第21問 「労働大臣」「運輸大臣」「法務大臣」に就任した、旧築高卒業生の政
治家は誰でしょう。

解答 ②長谷川峻
＊地域が生んだ偉大な政治家です。

問22問 昭和４４年度に３年ぶりに復活した定期戦で１勝７敗と惨敗した後、
生徒会が取った行動はどれでしょうか。

解答 ③定期戦反省会のための臨時全校集会
＊「臥薪嘗胆」の精神ですね。

問23問 昭和４４年度後期生徒総会で取り上げられ、議論白熱、生徒会の活性
化にも繋がった議題は何だったか。

解答 ①頭髪問題
＊臨時生徒総会で可決され、その後校長先生から許可されました。

第24問 昭和６３年に消滅したバンカラ３点セットの正しい組み合わせはどれで
しょうか。

解答 ②制帽 手ぬぐい 下駄
＊旧築高の象徴です。

第25問 築館高校（男子校）の校訓は何でしょうか。

解答 ①質実剛健
＊飾り気がなく、まじめで強くたくましいこと。

第26問 築高生の多くは、入学すると自動的に出身中学校毎の通学会の会員とな
り、築高祭には徒歩で登校するのが伝統でした。その際、英雄会と双葉
会は毎年、数万円もする旗を破りあい怪我人も出るほどの激しい戦いを
繰り広げていました。さて、これはどことどこの中学校でしょうか。

解答 ③若柳と志波姫
＊後に、この戦いは学校から禁止命令が出されました。

第27問 平成６年度、ラグビー部は創部以来１９年目にして初めて全国高校ラグ
ビー大会花園予選でベスト４になり強豪校の仲間入りをしました。この
年の定期戦では古高に圧勝しています。その得点はどれでしょうか。

解答 ①２０－０
＊鉄壁重量フォワードでした。
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第28問 平成元年度の定期戦は５勝２敗で総合優勝。その後３年連続勝利しまし
た。平成元年度の勝利は何年ぶりの勝利だったでしょう。

解答 ③６年ぶり
＊この年は県総体で卓球部が優勝するなど、各部が近年にない好成績
を収めています。

問29問 昭和５５年度入学生から１学級減となりました。何クラス編成になった
のでしょうか。

解答 ①８クラスから７クラスに
＊昭和５４年まで７クラスで、７組は理数系の大学進学を希望する生
徒のクラスでした。

問30問 平成３年度の生徒会では「服装自由化」のアンケートを採りましたが、
その結果はどうだったでしょうか。

解答 ①賛成２９７名：反対４９２名
＊バンカラ精神が旧築高には根付いていました。

問31問 昭和６１年度全国高等学校放送コンクール宮城県大会ラジオ部門（ドキ
ュメント部門）に出品した作品が扱っていた問題は何でしょうか。

解答 ②新幹線駅誘致
＊作品のタイトルは「ふるさとレポート ４６億円の賭け」。新幹線
を栗原郡に停めようという市民運動が活発化してきたことを受けて
の作品です。当時の築高生はしっかり社会問題にも目を向けていま
した。

問32問 昭和５３年度の弁論大会では、大会の一層の充実を期して新企画があ
りました。どんな企画だったでしょうか。

解答 ①女子高生による招待弁論を実施した

問33問 旧宮城県築館高等学校は，明治３４年４月１日に「県立宮城県第三中
学校栗原分校」として創立しましたが，宮城県築館高等学校と改称し
たのはいつでしょうか？

解答 ③昭和２３年
＊新制高校発足と同時です。

問34問 築館高校は１９６８年（昭和４３年）全国高校野球選手権大会県大会
決勝に進みました。そのときの相手高はどこでしょうか。

解答 ②東北高校
＊伝説の一戦でした。甲子園出場が待たれます。

問35問 旧築館高校跡地（現在は築館幼稚園）に残された樹木は何でしょうか。

解答 ①桜
＊現在は校長室前にあった１本しか残っていません。
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《 旧築館女子高校問題 第36問～第50問 》

第36問 築館女子高としては，本校は宮城県築館高等家政女学校が設立された
年を初年と数えます。今年（令和元年）は初年から数えると設立後何
年目でしょうか。

解答 ③ ８３年
＊設立当時，県下に唯一の実業女学校であり，県内はもとより県外か
らも視察があった先進校でした。

第37問 昭和２３年，築館高等家政女学校には２つの分校が設置されました。
そのうちの１つは旧瀬峰町の藤里分校ですが，もう一つはどこのなん
という分校ですか。

解答 ③ 一迫町の長崎分校
＊２つの分校は定時制課程でどちらも地元の中学校の教室を借りてい
ました。

第38問 築館女子高の校歌の歌い出しは次のとおりです。「○○の恵み魁くる
さきが

…」冒頭の「○○」に入る言葉は何でしょうか。

解答 ③ 文化
＊築館女子高の校歌は文語調で賛美歌を思わせる美しい響きです。合
唱部があった頃は，行事の時の校歌斉唱も生徒たち自ら三部合唱で
透き通るような声で歌ってくれました。

第39問 昭和３０年代，本校の生活指導（現在の生活指導）として２ヵ月に１
回，授業に取り入れられていたカリキュラムは次のうちのどれでしょ
うか。

解答 ① 礼法指導
＊礼儀作法や言葉づかいを授業で習うとは，女子高ならではですね。

第40問 昭和１０年代，築館高等家政女学校には６６０坪の農地がありました。
そこで植物を栽培して農業実習で収穫物を使ったりしていましたが，
生徒が育てたある植物を使って手作りをし，バザーで販売するなどし
て好評を博していたものは何ですか。

解答 ③ へちま水の化粧水
＊皆さんはへちまを見たことがありますか？へちまのつるを一升瓶に
さしておくと，一晩で瓶がいっぱになるほどのへちま水が取れ，そ
れに香料などを調合して作っていたそうです。植物の力ってすごい
ですね。

第41問 現在の築館高校では，全校ボランティア部が有名です。昭和３８年，
築館女子高にＪＲＣ（日本青少年赤十字）が発足しました。当時，毎
週木曜日の放課後に行われていたＪＲＣ活動は次のどれですか。

解答 ② 薬師山公園の清掃
＊当時から築女は地域貢献に取り組んでいたんですね。

第42問 かつて築館女子高では，平成１１年まで，ある一種類の楽器だけを演
奏する文化部があり，美しい音楽を奏でていました。そのとき使われ
ていた楽器は何ですか。

解答 ③ マンドリン
＊平成に入ってからも，マンドリン部は宮城県音楽発表会で優良賞等
をとるなど，素晴らしい成績を収めていました。
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第43問 現在の北校舎１階，会議室前の壁に，昔の女子高の制服を着て横向き
に座った可憐な生徒の絵があります。この絵は，かつて何かの表紙と
して掲載されました。それは何ですか。

解答 ② 昭和６２年の生徒会誌「みち」
＊この絵は，当時生徒だった「柏木里枝さん」という方の作品です。
もう３０年以上，廊下を通る人に築女の優しい面影を伝えてくれて
います。

第44問 昭和４０年代半ばまで，築館女子高では伝統的行事の一つとして蔵王
・松島・平泉などへ学年ごとの日帰り旅行が行われていましたが，昭
和４４年に廃止され，代わりにある場所で１泊のＨＲ合宿が行われる
ようになりました。その合宿場所はどこだったでしょう。

解答 ③ 旧築高（男子校）の栗駒山にあった栗峰山荘
＊男子校の合宿所に女子が泊まったので，大騒ぎだったかもしれませ
んね。

第45問 築女の前身である築館高等家政女学校開校の年に入学した女子生徒は
６０名でしたが，卒業したのは４９名でした。中途退学した１１名の
主な退学理由は何だったでしょうか。

解答 ① 結婚
＊結婚のため退学するとは，現代ではあまりないことですね。昭和１
５年当時，県内唯一の実業女学校として県内外から視察がくる有名
校だったわけですが，中にはお嫁さん探しに参観を兼ねて学校を訪
れた人も多かったそうです。

第46問 昭和１２年，自転車で遠距離通学していた生徒たちのために学校の一
室を開放して寄宿舎が開設されましたが，その後寄宿の希望者が増え，
昭和１４年には築館町内の個人宅を借用した寄宿舎が開設されまし
た。その寄宿者の名前は何でしょう。

解答 ② 家庭寮
＊当時は道路事情もあまり良くなく，自転車で通学するのは大変なこ
とだったようです。家から離れて暮らしても家庭の雰囲気になるよ
うに命名されたかもしれませんね。

第47問 築女時代，国道４号線を横断する際の事故を防止するため，正門前か
ら国道の反対側に通ずる地下道がありましたが，暗くて汚かったため，
平成１２年に生徒達があることをしてくれました。それは何だったで
しょう。

解答 ③ 美術部の壁画制作
＊当時の写真を見ると，脚立などに登って大きく鮮やかな壁画を描い
てくれました。きっと地下道を通るのが楽しくなったことでしょう。

第48問 現在，国道４号線側，学校の入り口付近には「宮城県築館高等学校」
という大きな案内標識（立看板）があります。それは以前，「宮城県
築館女子高等学校」として建てられたものですが，どのような時に建
てられたでしょう。

解答 ① 平成８年の創立６０周年記念事業
＊同窓会等の支援により，様々なものが学校に寄附されています。大
きな校名板は国道からも良く見えますね。
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第49問 築館女子高の校章に描かれている植物の名前は何でしょう。

解答 ② 銀杏（いちょう）
＊昭和２３年４月，新制高校発足の際，校章が作られました。
当時，校庭に大きな銀杏の木があり，それが由来だそうです。当時
のシンボルツリーだったんですね。

第50問 今年のインターハイでは、鵜澤飛羽君が２冠を達成しましたが、平成
７年、８００ｍの当時の日本記録を達成した卒業生は誰でしょうか。

解答 ① 岡本久美子
＊久美子・由美子 姉妹でインターハイ入賞を果たしています。


